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16 июня 2017 года. Москвичка Наталья Матвеева с дочкой Машей показывает фотографию бабушки Марии Алексеевны и дедушки Василия Гаврииловича. Василий Матвеев не вернулся с войны. Ба-
бушка знала, что ее муж похоронен около Чертанова. Она обошла все архивы всех районов Чертанова в поисках информации о Василии Матвееве. Лишь спустя десятки лет уже внуки нашли, что в Воло-
коламском районе есть другое Чертаново, где гибли наши солдаты и, словами Расула Гамзатова, «превратились в белых журавлей». Там, на братской могиле, теперь выбито имя Василия Матвеева 
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Полезные насекомые 
сами прогонят с огорода 
вредителей 15 
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дедушки Василия Гаврииловича. Василий Матвеев не вернулся с войны. Ба-
ции о Василии Матвееве. Лишь спустя десятки лет уже внуки нашли, что в Воло-
хжуравлей». Там, на братской могиле, теперь выбито имя Василия Матвеева 
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2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Мосгортранс запустил новый маршрут 
Москва — Варшава. Автобусы отходят каждый 
день в 20:00 от автостанции «Варшавская» 
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До финала Всероссийской олимпиады дошли 1300 мо-
сковских школьников, которые завоевали 817 дипло-
мов — больше трети всех наград. Эти результаты мэр 
Москвы Сергей Собянин назвал беспрецедентными 
в истории столицы.
— Поздравляю родителей, педагогов и самих ребят, ко-
торые добились выдающихся успехов, — сказал Собя-
нин, добавив, что победителей «вырастили» более 
300 столичных школ. И это тоже немаловажное дости-
жение столичной системы образования. 
— Это означает, что в целом московское образование 
дает очень качественные результаты, — подчеркнул 
мэр. — Дает равные возможности: и в центральных шко-
лах, и в элитных гимназиях, и в периферийных школах 
уровень образования достаточно высокий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

В этом учебном году на Всероссийской олим-
пиаде школьников 44 процента всех призовых 
мест завоевали ученики столичных школ. 

Московские школы 
готовят победителей Московские власти плани-

руют ввести на территории 
парка инновационную си-
стему мощения, которая 
даст визуальный эффект 
взаимодействия расти-
тельности и искусственно-
го покрытия.

— Гранитные шестиуголь-
ные плиты будут чередо-
ваться с газоном, устойчи-
вым к вытаптыванию. Их 
укрепят специальной гео-
решеткой. Благодаря ей 
можно высаживать между 
плитами деревья, кустарни-

ки и цветы, — отметил глав-
ный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.
Благодаря георешетке 
в парке будет единая проч-
ная структура, которая смо-
жет выдержать высокие на-
грузки. В «Зарядье» также 

установят шести угольные 
сиденья с подсветкой, деко-
ративные лавочки и сиде-
нья в форме крупных обте-
санных булыжников из при-
родного камня. 
АЛЕКСЕЙ ЛУКЬЯНОВ 
okruga@vm.ru 

— В Москве развернута еще одна огромная стройка — 
Большое кольцо метро, — сказал Сергей Собянин, уточ-
нив, что оно протянется на 66,7 километра и включит 
в себя 31 станцию, которые свяжут между собой ради-
альные направления столичной подземки. 
В результате на этих ветках станет на 10–20 процентов 
свободнее. ТПК также будет связан с пригородными на-
правлениями железной дороги.
— Большое подземное кольцо соединит поперечными 
связками многие районы Москвы и даст возможность 
присоединить новые радиальные направления, — под-
черкнул Собянин. — Вот как здесь: к этой ветке будет 
присоединена Кожуховская линия метро на Некрасовку. 
А в последующем планируется строительство линии 
в Новую Москву на Коммунарку.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

На территории парка «Зарядье» начались работы по благоустройству пешеходного пространства. 
Оно свяжет между собой четыре ландшафтные зоны парка: заливные луга, лес, степь и северный 
ландшафт. Об этом сообщает официальный сайт мэра и правительства Москвы. 

Мэр Москвы осмотрел ход строительства 
станции метро «Лефортово». Она войдет в со-
став Третьего пересадочного контура (ТПК). 

И между плиток прорастет трава 

Второе кольцо свяжет 
радиальные линии 

Праздник состоится сегодня, 23 июня, в день выхода но-
мера. Как отметил глава Департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский, это событие стало практи-
чески новой городской традицией. С каждым годом 
к празднику присоединяется все больше школьников.
— В честь 870-летия столицы темой праздника будут 
«Эпохи Москвы», — сообщил мэр Москвы Сергей Собя-
нин на своей официальной странице в социальной сети.
Безопасность выпускников и их родителей обеспечат 
столичные власти, которые проверят территорию Пар-
ка Горького в несколько этапов. Для подвоза детей ак-
кредитовали 582 транспортных средства, в том числе 
528 автобусов, пояснил руководитель Департамента 
культуры на заседании президиума правительства Мо-
сквы.
АЛЕКСЕЙ ЛУКЬЯНОВ
okruga@vm.ru

Свыше 18 тысяч одиннадцатиклассников за-
регистрировались на празднование общего-
родского выпускного в Парке Горького.

Главный праздник 
старшеклассников 

Рыночная торговля в столи-
це выходит на качественно 
новый уровень. Об этом со-
общил мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив межре-
гиональную ярмарку на Се-
меновской площади.
— Ярмарочная торговля 
в Москве прошла большой 
путь, начиная от самых 
примитивных прилавков, 
которые не были обеспече-
ны надлежащим контро-
лем, комфортом, до вот та-
кой конструкции, которая 
включает в себя и холо-
дильные камеры, и возмож-
ность торговать здесь круг-
лый год, в любую погоду, 
что немаловажно для Мо-
сквы и москвичей, — зая-
вил градоначальник. — На-
деемся, что такой экспери-

ментальный формат при-
живется, будет интересен 
и для тех, кто приезжает 
в Москву торговать: ферме-
ров, представителей регио-
нов. Вот здесь, на этой яр-
марке представлены около 

22 регионов и два государ-
ства — Армения и Бела-
русь. Если такой формат 
приживется, то мы, конеч-
но, будем его распростра-
нять и на другие районы 
Москвы.
При этом мэр отметил, что 
Москва на сегодняшний 
день полностью отказалась 
от нецивилизованной тор-
говли сельскохозяйствен-
ной продукцией.
Всего в нынешнем году 
в Москве будет работать 
свыше 200 сельскохозяй-
ственных рынков и ярма-
рок на 15 тысяч торговых 
мест.
Власти столицы продолжа-
ют реализацию программы 
модернизации традици-
онных московских рынков. 
В прошлом году, например, 
обрел современный облик 
Даниловский, что в Юж-
ном округе, у станции мет-
ро «Тульская». 

Частный инвестор 
вложил в рекон-
струкцию около 
900 миллионов руб-
лей. Теперь это не 
просто торговые 
ряды с мясом, ры-
бой, фруктами 
и овощами, а обра-
зец но вого, попу-

лярного во всем мире фор-
мата городских рынков, 
предла гающего горожа-
нам не только широкий ас-
сортимент продуктов, но 
и пространство для отдыха 
и досуга. 

На рынок просто 
зайти приятно 

2 мая 2017 года. Даниловский рынок. Продавец Мария Скутельник,  мэр Москвы Сергей Собянин и предприниматель Дмитрий Сергеев. 
На рынке появились фуд-корты, детские комнаты и удобная навигация

От примитивных 
прилавков 
до цивилизованных 
торговых площадок 

8 февраля 2017 года. Слева направо: победители Всероссий-
ской олимпиады «Я финалист» Елена Томулец, Михаил Доку-
чаев и Анна Горожанкина 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Столичные власти объявили конкурс на второй 
этап реконструкции Симоновской набережной. 
Работы завершат к осени 2019 года 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
23–29 июня 2017
№ 23 (751)
UGORIZONT.RU

16 июня 2017 года. Заместитель гендиректора музеев Мо-
сковского Кремля по научной работе Андрей Баталов (справа) 
в составе рабочей группы осмотрел территорию Донского мо-
настыря 

Под руководством главы 
Департамента культурно-
го наследия Москвы Алек-
сея Емельянова эксперты 
осмотрели каждое надгро-
бие и оценили масштаб 
бедствия. 
— В этом году Мосгорнас-
ледие приступает к рестав-
рации некрополя Донско-
го монастыря, — расска-
зал Емельянов. — Перед 
нами один из 12 памятни-
ков, серьезно пострадав-
ших в результате урагана. 
Мы планировали отремон-
тировать 12 надгробий 
и на 70 составить проект 
реставрации, но теперь 
в план добавим еще восемь 
пострадавших.  
Напомним, что в результа-
те ураганного ветра в кон-
це прошлого месяца в не-
крополе монастыря были 
повреждены ограды мо-
гил, развалены верхние 
части памятников, вырва-
ны решетки и гранитные 
бордюры, оторваны даже 
кресты. Что могли, сдела-
ли послушники: убрали 
поваленные деревья, рас-
чистили могильные плиты 
и территорию кладбища. 
— Самым сильным разру-
шением подверглась моги-
ла купца Ивана Гайдина. 
Сумма ущерба пока не под-

считана. Но все возможно 
восстановить и отрестав-
рировать, — отметил 
Алексей Емельянов. 
Некрополь Донского мо-
настыря уже не первый раз 
страдает от стихии. В 2016 
году упавшие деревья по-
вредили надгробные па-
мятники Аполлону Майко-
ву и Александру Спиридо-
нову. 
На этом ликвидация по-
следствий стихии не за-
канчивается: осенью по 
всей столице высадят око-
ло 400 тысяч деревьев и ку-
старников. Некоторые де-
ревья будут высажены вза-
мен тех, что пострадали во 
время урагана. В основ-
ном, как уточнил руково-
дитель Департамента при-
родопользования и охра-
ны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский, это 
были клены и тополя.
— На различных террито-
риях города будет высаже-
но 27 тысяч деревьев — 
взамен тех, что были утра-
чены во время урагана, — 
сообщил Кульбачевский.
Сейчас сотрудники депар-
тамента составляют список 
насаждений, которые поя-
вятся на улицах столицы.
ОКСАНА ОСИПЧУК
okruga@vm.ru

16 июня рабочая группа экспертного совета 
при Мосгорнаследии осмотрела последствия 
урагана на территории Донского монастыря.

Ураган внес поправки 
в план реставрации 

Археологи обнаружили са-
мые древние за время суще-
ствования «Моей улицы» 
артефакты: на Сретенке  
нашли кремниевый резец 
эпохи неолита, 
а на Покровском 
бульваре — скре-
бок эпохи мезо-
лита. Об этом 
«ЮГ» рассказали 
в Мосгорнасле-
дии.
— Они могли попасть в бо-
лее поздние культурные 
слои во время земляных ра-
бот, которые проводились 
400–500 лет назад, — рас-
сказал руководитель Депар-
тамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов.
По его словам, археологи 
обнаружили на Сретенке 
древнейший кремниевый 
резец. Артефакт нашли во 
время работ по замене ком-
муникаций около дома 
34/1. Резец представляет 
собой орудие с заострен-

ным краем. Древние люди 
использовали его для обра-
ботки костей, кожи, рогов 
и некоторых пород камней. 
Ширина орудия — 2,5 сан-
тиметра, а длина — почти 
4 сантиметра.
— Этот резец — одно из 
универсальных орудий 
труда древнего человека. 

Он сохранился полностью, 
включая черешок с боко-
выми симметричными 
углуб лениями для кре-
пления рукояти из 
кости, рога или де-
рева, — рассказал 
Емельянов. 
Для археологов 
такая древняя 
находка очень 
важна. Она под-
тверждает теорию 
об освоении терри-
тории Москвы еще 
в ранние времена. 

— Мы понимаем, что этот 
район был в том числе за-
селен древними людьми. 
И это происходило задол-
го до того времени, как 
здесь появились улицы, 
дома, — отметил Алексей 
Емельянов.
По словам главы Мосгор-
наследия, возраст находки 

археологи определили, 
проанализировав способ 
обработки внешней по-

верхности резца. На 
нем нашли призна-

ки использова-
ния техники 
отжимной ре-
туши, харак-

терной для нео-
литических из-
делий. При помо-

щи этой техники 
орудие заостряли, 

отделяя от него тонкие 
чешуйки.

Проект парка «Заря-
дье» (1). Брусчатка по-
явится возле «Красно-
пресненской» и «Бар-
рикадной» (2). Камен-
ный скребок относится 
к эпохе мезолита (3)

Археологические находки 
подтверждают: люди здесь жили 
несколько тысяч лет назад 
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Кроме того, как рассказал 
чиновник, во время работ по 
программе «Моя улица» 
в районе дома № 10 на По-
кровском бульваре нашли 
еще один артефакт камен-
ного века — фрагмент кон-
цевого скребка, который от-
носится к более древнему 
периоду — мезолиту (VII ты-
сячелетие до нашей эры). 
Скребок был сделан из удли-
ненной пластинки камня 
с заостренным лезвием на 
конце. Ширина найденного 
фрагмента — 1,5 сантиме-
тра, а длина — 3. Древние 
люди могли использовать 
его в быту и хозяйстве. 
О самых интересных наход-
ках, сделанных в ходе ра-
бот по программе «Моя 
улица», читайте на сайте 
ugorizont.ru и в ближай-
ших номерах «ЮГ».

Между будущим 
и прошлым 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР
19 июня в Москве нача-
лась инженерная под-
готовка к благоустрой-
ству единой пешеход-
ной зоны от Красной 
площади и Кремля 
к парку «Зарядье». 
В этот прогулочный 
маршрут войдут Рыб-
ный и Богоявленский 
переулки, а также Бир-
жевая площадь. Строи-
тели уже приступили 
к ремонту и замене ин-
женерных коммуника-
ций. Это предваритель-
ные работы перед 
масштабным благоу-
стройством, запланиро-
ванным по программе 
«Моя улица».
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Встреча префекта Южного админи-
стративного округа Алексея Челы-
шева с жителями пройдет в среду, 
28 июня, в 19:00 в здании ФГБНУ 
ВСТИСП «Дом науки» по адресу: За-
горьевский пр-д, 4. Тема встречи 

«О программе реновации жилищного фонда в Юж-
ном административном округе города Москвы». 

ВСТРЕЧА ПРЕФЕКТА



4 В ОКРУГЕ
Голосование за выбор правил покоса газона 
стартовало на портале «Активный 
гражданин» на прошлой неделе 
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328 559
квартир, 
включенных 
в голосование

235 322
квартиры 
проголосовали

Неопределившиеся 
квартиры

1390 
неопределившихся 
квартир

1136 домов 
с такими 
квартирами

Оповещения
Каждый проголо-
совавший получал 
статусы по своему 
голосованию, в том 
числе с причинами 
отказа верификации 
или с кодом провер-
ки успешно засчи-
танного голоса 61% 

cредняя 
открываемость

258 361
sms-сообщение

Специальный сервис 
проверки корректности 
учета голоса

137 тыс. 
уникальных 
пользователей

41% 
верифицированных 
голосов 
собственников 
и нанимателей

Максимальная 
доступность 
голосования

Статистика ошибок при верификации

52%
Некорректные данные, удостоверяющие 
личность собственника/нанимателя

45%
Некорректные 
данные 
по объекту 
собственности

3%
Прочее

Сравнение голосов в «Активном 
гражданине» и МФЦ
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На Гражданском форуме 
в Москве подвели итоги об-
суждения программы рено-
вации.
— Важно, что решение по 
данной программе прини-
мается в условиях сформи-
ровавшегося гражданского 
общества. Настолько мно-
гопланового и масштабно-
го обсуждения отдельной 
программы в рамках кон-
кретного города в нашей 
стране еще не было, — зая-
вил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. — И особенно важ-
но, что жителям города 
было отдано приоритетное 
право по голосованию 
в рамках программы.
В итоге и голосование, 
и само обсуждение програм-
мы стали беспрецедентны-
ми для Москвы. Буквально 
вся столица всколыхнулась, 
и на многие дни реновация 
стала главной информаци-
онной темой, отодвинув 
даже федеральные и миро-
вые.
Напомним, сначала реак-
ция москвичей была неод-
нозначной. Появилось мно-
го слухов о выселении за 
МКАД, предоставлении 
квартир меньшей площади 
и прочее. Но благодаря еже-
дневной работе властей 
с представителями обще-
ственности не просто уда-
лось разъяснить большин-
ство вопросов, но и со-

вместно доработать зако-
нопроект, закрепив многие 
гарантии. 
Так, например, власть га-
рантирует переселение 
только в рамках района про-
живания. При этом жилая 
площадь будет такой же, как 
в старой квартире, а все 
остальные поме-
щения — кори-
дор, кухня, сану-
зел — больше. Га-
рантируется и ре-
монт комфорт-
класса, а также 
помощь в переез-
де многим кате-
гориям льготни-
ков. При этом кварталы, 
в которых реновация прой-
дет, будут полностью осна-
щены необходимой инфра-
структурой: детсадами, 

школами, поликлиниками, 
дорогами. Кстати, ведущие 
архитектурные бюро спро-
ектируют новые кварталы, 
которые будут построены 
в рамках программы рено-
вации. Об этом в своем ми-
кроблоге в «Твиттере» сооб-
щил мэр Москвы.

Сергей Собянин отметил, 
что в Москве стартует кон-
курс архитектурных бюро, 
в рамках которого ведущие 
архитекторы мира предста-

вят свои проекты по созда-
нию качественной город-
ской среды в рамках про-
граммы реновации.
— Наша задача — не просто 
построить новые дома, 
а создать в кварталах рено-
вации качественную и при-
влекательную городскую 
среду, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Ранее о заинтересованно-
сти зарубежных архитекто-
ров принять участие в разра-
ботке проектов новых домов 
заявил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. 
По его словам, проектом ре-
новации заинтересовались 
компании Foster + Partners, 
Herzog & de Meu ron Archi-
tekten, а также ряд других. 
Представители компаний 
уже приехали в Москву для 

консультирования руково-
дителей Стройкомплекса.
Константин Ремчуков, 
председатель Обществен-
ной палаты Москвы, озву-
чил предварительные ито-
ги голосования. 
— Учтены голоса жителей 
240 тысяч квартир — 
71 процент всех квартир. 
Практически в каждом доме 
состоялся полноценный ре-
ферендум. Это уникальный 
опыт, уникальное проявле-
ние демократии и процеду-
ры волеизъявления граж-
дан, — уверен Константин 
Ремчуков.
За включение своего дома 
в программу реновации вы-
сказались жители 4079 до-
мов, или 90 процентов об-
щего числа домов. За выход 
из программы проголосо-

вали жители всего 276 до-
мов — 6 процентов. Мэр 
Москвы напомнил, что вой-
ти в программу реновации, 
проголосовав на общем со-
брании жильцов, можно до 
15 июля этого года, а выйти 
из нее — на любом этапе до 
подписания первого дого-
вора.
— Не торопитесь выходить 
из программы, — сказал 
Сергей Собянин. — Посмо-
трите, как пойдет реализа-
ция программы, в какие 
дома будут переселять жи-
телей. Не нужно спешить, 
речь идет о вашей судьбе.
И еще очень важно — голо-
сование разбудило граж-
данскую активность в тыся-
чах домов. Соседи начали 
знакомиться, встречаться, 
обсуждать будущее. 

Учтен каждый голос 

15 мая 2017 года. Сотрудница 
МФЦ Анастасия Повзун переда-
ет бланк голосования по про-
грамме реновации жительнице 
Оксане Шурлыкиной

Программу 
реновации широко 
обсудила 
общественность 

В целом голо-
сование про-
шло на пози-
тивной ноте. 
С момента 

старта свое мнение в на-
шем центре высказа-
ли около трех тысяч че-
ловек. В день — до ста 
заявлений. Голосова-
ли не только жители не-
посредственно тех рай-
онов, где расположен 
центр, но и из близлежа-
щих: это те люди, кто ра-
ботает недалеко от МФЦ. 

НАДЕЖДА НЕКРАСОВА
руководитель МФЦ райо-
нов Нагорный и Нагатино-
Садовники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Москомархитектура согласовала проект нового 
многофункционального торгового центра на улице 
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Недавно обратилась жи-
тельница с жалобой на... 
цены. По ее мнению, на 
местной ярмарке выходно-
го дня они завышены.
— Разумеется, никак вли-
ять на цены ни в магазинах, 
ни на ярмарках, ни, скажем, 
в парикмахерских депутаты 
не могут, — пожимает пле-
чами Антон Юрьевич. — 
Мы в состоянии разве что 
обратиться в управу, чтобы 
та, в свою очередь, обрати-
лась в Департамент торгов-
ли и услуг. А его специали-
сты, соответственно, прове-
рили обоснованность цен 
на ярмарке. При этом надо 

понимать, что у нас свобод-
ный рынок и возможности 
регулировать цены крайне 
ограничены.
Зато депутаты в силах быть 
посредниками 
между горожа-
нами. Недавно, 
например, жи-
тельница обра-
тилась к депута-
ту с просьбой 
повлиять на со-
седа — молодо-
го человека, который не ра-
ботает, но очень любит 
слушать музыку. Причем 
очень громко, в любое вре-
мя суток.

— Я встретился с ним, рас-
сказал о нормах по звуку 
и закону «О тишине», в ко-
тором четко сказано, когда 
шуметь можно, а когда 

нет, — пояснил 
Антон Юрье-
вич. — Молодой 
человек, кажется, 
понял. На данный 
момент конфликт 
исчерпан.
Недавно было об-
ращение по распо-

ложению киоска печати. По 
мнению жителей, он стоит 
в не самом удобном месте, 
и они предлагают его пере-
нести — на улицу Братеев-

скую. Тогда киоск будет сто-
ять как раз по пути к метро 
«Борисово».
— Мы отправили обраще-
ние в правительство Мо-
сквы, отвечающее за распо-
ложение киосков, — пояс-
нил депутат. — Надеюсь, 
мнение жителей услышат, 
киоск в нужном месте поя-
вится.
Как пояснил Антон Юрье-
вич: «Мы, депутаты, работа-
ем на земле, поэтому и ре-
шаем вроде бы самые мел-
кие, но самые важные для 
жителей вопросы». 
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

Жители Братеева — люди активные. К муниципальным депутатам они обращаются практически 
каждый день. Но не все, к сожалению, знают, какие вопросы депутаты решить в состоянии, а какие 
нет. Об этом рассказал «ЮГ» депутат Антон Власенко (на фото). 

Цены проверят по просьбе жителей 
Речь идет о создании па-
тронажной службы в каж-
дой столичной поликли-
нике — врачи должны бу-
дут систематически осма-
тривать на дому тех боль-
ных, кто не может само-
стоятельно приехать на 
прием.
По словам руководителя 
Департамента здравоохра-
нения Алексея Хрипуна, 
обслуживание маломо-
бильных пациентов — 
важнейшая социальная за-
дача города.
— Результаты пилотного 
проекта патронажной 
службы показали, что ко-

личество внеплановых вы-
ездов на дом сократилось 
вдвое, а вызовов скорой 
помощи стало меньше 
на 20 процентов, — рас-
сказал руководитель ве-
домства.  
В рамках патронажной 
службы в каждой поликли-
нике выделяются 100 вра-
чей и 240 медсестер. Эти 
специалисты получат 
гранты правительства Мо-
сквы: 25 тысяч к имею-
щейся зарплате выделят 
врачам, 15 тысяч — медсе-
страм.
АННА ГУСЕВА 
a.guseva@vm.ru

Московские власти учредили гранты врачам, 
которые оказывают помощь пациентам 
на дому.

Врачи приедут на дом 

Концерт организовали 
в первую очередь для того, 
чтобы порадовать малень-
ких посетителей центра. 
— Мы пригласили Алек-
сандра Варнае-
ва — солиста те-
атра «Русская 
песня» под руко-
водством Надежды Бабки-
ной, — рассказывает ди-
ректор филиала «Нагати-
но» ТЦСО «Коломенское» 
Татьяна Сафронова. 
Музыкант поразил зрите-
лей игрой на необычных 
инструментах: пиле, косе, 
а также более привыч-
ных рожках и трещотке. 
— Его не зря называют «че-
ловек-оркестр», он прямо-
таки заряжает энергией, — 
отмечает Татьяна Влади-
мировна.  — Зрители даже 
игру на баяне встретили 
овациями.
Заведующая филиалом не 
скрывает, что дети для нее 
всегда на первом месте. Не 
зря центр предназначен 
для комплексной реабили-
тации детей с ограничен-
ными возможностями. Фи-

лиал даже оснащен уни-
кальными тренажерами, 
которые помогают ребен-
ку делать уверенные шаги 
и страхуют от падения. 

— Поэтому и ор-
ганизовываем 
такой досуг, что-
бы веселая песня 

создавала правильный на-
строй перед трудными за-
нятиями, — рассказала Та-
тьяна Сафронова.  
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

В филиале «Нагатино» центра социального 
обслуживания «Коломенское» 15 июня про-
шел необычный концерт. 

Человек-оркестр 
играл на пиле и косе 

15 июня 2017 года. Директор филиала «Нагатино» центра 
соцобслуживания «Коломенское» Татьяна Сафронова 

Сафронова Татьяна Вла-
димировна в 2006 году 
окончила Российский 
экономический универ-
ситет имени Плеханова. 
В 2013 году возглави-
ла филиал «Нагатино» 
центра соцобслужи-
вания «Коломенское». 
В  общей  сложности 
в сфере социальной за-
щиты работает более 
10 лет. 

ДОСЬЕ

ЛЮДИ ДЕЛА

Депутат Максим Владими-
ров по жизни спортсмен. Он 
работает учителем физ-
культуры и свою депутат-
скую деятельность без спор-
та не мыслит.
— Ко мне постоянно прихо-
дят жители и просят помочь 

устроить детей в какую-ни-
будь спортивную сек-
цию, — рассказывает Мак-
сим Валентинович. — Мно-
гие почему-то уверены, что 
все секции у нас платные, 
а это, мягко говоря, не так. 
У нас в районе, например, 
действует клуб «Маяк», где 
совершенно бесплатно 
можно заниматься самыми 
разными видами спорта — 
от настольного тенниса до 

тяжелой атлетики. Я, кста-
ти, даю совет, каким видом 
спорта лучше ребенку за-
няться. 
И все-таки самые популяр-
ные в районе секции — 
игровые: футбол, волейбол, 
баскетбол. Причем игра-
ют не только дети, но 
и взрослые. 
— У нас есть дворовые фут-
больные команды, и я как 
депутат помогаю регулярно 

Избиратель, 
дайте пас! 

18 июня  2017 года. Муници-
пальный депутат Максим Вла-
димиров на спортивной пло-
щадке, где он проводит дет-
ские футбольные турниры

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

проводить районные тур-
ниры по футболу, — пояс-
нил Максим Валентино-
вич. — Конечно, это мини-
футбол: четыре игрока 
и вратарь. Поскольку поле 
маленькое, то игра получа-
ется очень динамичной. 
В турнире обычно участву-
ют 6–7 команд, и за первые 
три места победитель 
и призеры получают награ-
ды: медали и кубки. Конеч-
но, это районный уровень. 
Но ведь играют не профес-
сионалы, а мальчишки! 
И они испытывают огром-
ную гордость, когда получа-
ют свои первые пусть и не-
великие, но вполне реаль-
ные награды.
— А для взрослых у нас 
в районе установлено мно-
го тренажерных комп-
лексов, — рассказывает де-
путат. 
Кстати, установке многих 
тоже способствуют муни-
ципальные депутаты, при-
нимающие от жителей за-
явки. И депутаты же всегда 
участвуют в приемке вы-
полненных работ. 
— Если житель нашего рай-
она хочет бесплатно зани-
маться физкультурой 
и спортом, у него есть все 
возможности для этого, — 
уверен Максим Владими-
ров. — По сути, достаточно 
только желания.

МУНИЦИПАЛЬНАЯ 
ВЛАСТЬ

о том, какие вопросы решают 
депутаты на территории 

Южного округа 

Продолжаем рубрику
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молодых жителя 
Донского района 
призвали 
на службу в Во-
оруженные силы 
РФ с начала рабо-
ты весенней при-
зывной комиссии 
2017 года 

место среди луч-
ших медсестер 
заняла Мария 
Дариенко из по-
ликлиники № 91 
по итогам голо-
сования на пор-
тале «Активный 
гражданин» 

бесплатные фит-
нес-тренировки 
прошли на стади-
оне школы № 1242 
в минувшие вы-
ходные. Необхо-
димый инвентарь 
участникам пре-
доставили орга-
низаторы занятий

ЦАРИЦЫНО

ДОНСКОЙ

ДАНИЛОВСКИЙ

БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН НАГОРНЫЙ

■ Учащиеся школы № 514 выбрали новый 
герб для своего учебного заведения. Уча-
стие в голосовании приняли 166 учеников. 
Победила набравшая большинство голо-

сов эмблема Алимы Медетха-
новой из 2 «А». Школьница 
изобразила зеленый росток 
с пятью листками на фоне рас-
крытой книги и солнца. 

■ Квест-игра «В поисках сокровищ» для 
юных жителей района прошел в Центре до-
суга и спорта «Варшавский» 19 июня. Участ-
никам предложили посоревноваться в ме-

тании кокосов на дальность, 
преодолеть воображаемое 
болото, выпутаться из вере-
вочной паутины и выбраться 
из комнаты страха.

■ Городскую клиническую больницу имени 
Буянова 21 и 22 июня посетили врачи из 
Турции. Их визит был приурочен к первому 
международного конгрессу, на котором 

российские и зарубежные 
специалисты обсудили по-
следние достижения в диа-
гностике и лечении заболе-
ваний тазового дна.
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Благодаря городским платным парковкам 
мы продолжаем получать дополнительные 
средства на благоустройство района. В этом 

году на эти средства мы оборудуем спортивную пло-
щадку с хоккейной коробкой и детский комплекс на 
Нагатинском бульваре, возле домов 12 и 10 соответ-
ственно. Все работы планируем завершить к 25 ав-
густа. 
Сергей Федоров, глава управы района Нагатино-Садовники 

17 июня 2017 года. В парке «Садовники» прошел третий фестиваль скейтбординга The Bowl. В бетонном «бассейне» спортсмены 
демонстрировали различные техники езды и соревновались в выполнении сложных трюков. На фото: Гена Какуша 

НАГАТИНОСАДОВНИКИ

Наши корреспонденты рассказывают о самых 
интересных событиях недели на страницах газеты 

Мир, открытый 
настежь 
Мой выпускной случил-
ся четверть века назад. 
Юбилей, однако! В ста-
ренькой, довоенной по-
стройки, школе мы пля-
сали так, что сломали 
в актовом зале пол. 
У моего одноклассника 
нога куда-то в подвал 
провалилась. Сил пойти 
встретить рассвет 
я в себе не нашел. Да 
и новые туфли жали...
Совсем скоро мы их уви-
дим: нарядных и радост-
ных парней и девушек. 
Возможно, они будут 
шуметь. Возможно — 
ночью. Возможно — 
в вашем дворе. Но да-
вайте не будем кричать 
им с балконов и звонить 
в полицию. Давайте 
улыбнемся и вспомним 
свой выпускной. Давай-
те за них порадуемся. 
Потому что в эту летнюю 
ночь для ребят распахи-
вается мир. «Обязатель-
ная программа» в виде 
школы закончена. 
Дальше, как у фигури-
стов, — «вольные 
упражнения». На самом 
деле уже через 10–15 
лет сегодняшние вы-
пускники начнут строить 
новый, «под себя», го-
род. Какой он будет? Со-
вершенно точно — уже 
без хрущевок. Почти на-
верняка — с беспилот-
ными автомобилями, 
скоростными трамвая-
ми, водными такси 
и вшитыми под кожу 
микрочипами вместо 
паспортов и проездных 
на метро. Посмотрите 
на этих нарядных моло-
дых людей и просто ска-
жите им: «Поздравляю!» 
Потому что какой бы 
ни стала Москва, она 
должна остаться преж-
ней — добрым домом 
для всех. Местом, где 
люди друг другу рады.

В ночь с 23 на 24 июня 
в Москве пройдут вы-
пускные вечера. Мно-
гие будут «гулять» 
прямо в школах, у нас 
под окнами.

РЕПЛИКА

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

— Сегодня мы вспоминаем и чтим всех тех, бла-
годаря кому живем под мирным небом, — обра-
тился к зрителям со сцены депутат Анатолий Вы-
борный. Он поблагодарил ветеранов от всех по-
томков за Победу в той страшной войне. 
Минутой молчания почтили память погибших. 
Специально для ветеранов Великой Отечествен-
ной со сцены прозвучали советские и современ-
ные фронтовые песни. А танцевальный коллек-
тив «Эста» подарил зрителям номер «Танго-41». 
— Танец изображает жизнь советского человека 
до объявления войны и после, — объяснила за-
думку художественный руководитель центра 
«Москворечье» Наталья Козлова. 

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

Концерт, посвященный 76-летию со дня начала Великой Отечественной войны, состоялся 
в стенах творческого центра «Москворечье».

Ребятам, не вернувшимся с войны 

20 июня 2017 года. Танцевальный номер «Танго-41» в исполне-
нии ансамбля бального танца «Эста»
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БРАТЕЕВО

ЗЯБЛИКОВО

ОРЕХОВОБОРИСОВО 
СЕВЕРНОЕ

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ 

Председатель окружного Совета ветеранов Елена Дубман отме-
тила 75-летие.

Юбилей ветерана 
С юбилеем Елену Дубман поздравили руководи-
тели всех 16 районных ветеранских организа-
ций Южного округа, Московский городской со-
вет ветеранов, префект Южного округа и депу-
таты. 
Елена Дубман начала работать с 16 лет на пред-
приятии «Прогресс», одновременно училась 
в техникуме легкой промышленности. Работала 
и отделочницей, и начальником цеха. На пен-
сию активистка ушла только в 53 года. Однако 
общественную деятельность она не бросила.

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

Житель дома № 28/1 по ули-
це Борисовские Пруды об-
ратился к коммунальщикам 
с просьбой высадить цветы 
в старые клумбы на углу 
дома. 
Сотрудники «Жилищника» 
отреагировали на замеча-
ние жителя быстро. Уже на 
следующий день в клумбах 
появилась земля, а потом за-
пестрели и цветы.
Как сообщает глава управы 
района Братеево Александр 
Воробьев, обновили и сами 
клумбы — их покрасили 
в синий цвет. Ведь в ярких 
клумбах даже цветы смо-
трятся лучше. 

Коммунальные 
службы района об-
новили старые 
клумбы и высадили 
в них цветы.

Старые клумбы 
мечтали 
зацвести 

Встреча, посвященная 
творчеству культовой ак-
трисы, прошла в террито-
риальном центре социаль-
ного об служивания «Зяб-
ликово» 14 июня. Органи-
зовали мероприятие со-
трудники детской библио-
теки № 145. Наталья Селез-
нева рассказала о роли «де-
вушки Лиды» в фильме 
«Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика», по-
сле которого к ней пришел 
успех. Гости встречи еще 
раз посмотрели фильмы 
с участием актрисы, в том 
числе «Иван Васильевич 
меняет профессию».

Занятие «Конфликты. Ан-
тистресс» организовали 
19 июня специально для ак-
тивных жителей района. 
— Часто каждому из нас 
приходится сталкиваться 
с собеседником, который, 
конечно, не всегда бывает 
в хорошем расположении 
духа, — говорит педагог-
психолог Дарья Ландина. — 
Поэтому умение распоз-
нать конфликт, когда он 
еще только зарождается,  — 
навык, который может при-
годиться всем. 
Психолог рассказала о том, 
почему вообще возни-
кает конфликтная ситуа-
ция, и научила спосо-
бам преодоления острых 
моментов. 

Народная артистка 
России Наталья Се-
лезнева встрети-
лась с жителями 
района. 

Мастер-класс 
по управлению кон-
фликтами прошел 
в центре досуга 
и спорта «Прогресс». 

Звезда 
советского 
кино 

Скажи нет 
конфликтам 

■ Митинг, посвященный 76-летию со дня 
начала Великой Отечественной войны, 
прошел в парке 30-летия Победы в минув-
ший четверг. Участники мероприятия воз-

ложили красные гвоздики 
к мемориалу «Дот» — вос-
созданному фрагменту вто-
рой линии обороны Москвы, 
проходившей в 1941 году.

■ Спортсменки из футбольной команды 
«Чертаново» одержали полную победу над 
женским английским клубом «Челси». На-
пряженная борьба за мяч, которая развер-

нулась в прошлую субботу на 
стадионе «Арена Чертаново», 
завершилась со счетом 4:0 
в пользу принимающей сто-
роны. 

■ Как вести себя во время летнего отдыха 
на природе и в общественных местах, рас-
сказали сотрудники московской полиции 
учащимся техникума имени Красина. 

Участников семинара по без-
опасности учили делать ис-
кусственное дыхание и не-
прямой  массаж  сердца 
пострадавшему.

Жители юга столицы могут спать спо-
койно, ведь за порядком в округе сле-
дят лучшие полицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В августе нас ждут одни из самых ярких 
и красочных выходных лета: 19-го и 20-го  
числа пройдет Братеевский фестиваль фей-

ерверков. Это событие уже прочно обосновалось 
в календаре наиболее интересных событий столи-
цы. В этом году на фестивале выступят команды 
из восьми стран: России, Австрии, Армении, Брази-
лии, Китая, Румынии, Хорватии и Японии.  
Николай Гуляев, руководитель Департамента спорта и туризма Москвы 

■ Сотрудники полиции района 
Орехово-Борисово Северное 
задержали подозреваемого 
в грабеже. По словам заявите-
ля, неизвестный на Ореховом 

бульваре ударил его по ногам и отнял сумку 
с документами и деньгами. Ущерб составил 
3 тысячи рублей. 

■ Участковые уполномоченные 
районов Нагорный и Бирюлево 
Западное задержали подозре-
ваемых в организации незакон-
ной миграции. Полицейские 

установили, что жительницы Артековской 
и Харьковской улиц предоставили в своих 
квартирах места для проживания 12 приез-
жим гражданам. 

■ Полицейские района Черта-
ново Южное пресекли дея-
тельность наркопритона. Уста-
новлено ,  что  безработный 

18-лет ний житель одного из домов на Чер-
тановской улице неоднократно предостав-
лял квартиру наркозависимым людям 
для потребления наркотических и психо-
тропных веществ.  

Подготовили  АННА НИКУЛЬНИКОВА, 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН okruga@vm.ru

Лекция о минералах, которые можно встретить на просторах России, прошла 
в филиале центра соцобслуживания «Бирюлево Восточное» в прошлую пятницу. 

Тайны минералов раскрыли жителям 

18 июня 2017 года. Слева направо: Ксения Птицына и Елена 
Бурлова во время лекции в филиале «Бирюлево Восточное»

Заведующая филиалом «Бирюлево 
Восточное» Ксения Птицына ведет 
нас в отделение дневного пребыва-
ния. Здесь уже собралось порядка 
30 человек, желающих узнать секреты 
пород. 
— Лекция посвящена 20 недрагоцен-
ным камням, которые используются 
в ювелирных украшениях, — говорит 
Ксения Кирилловна. — Мы вообще ча-
сто проводим подобные мероприятия. 
В это время учитель химии и биоло-
гии центра инклюзивного образова-
ния «Южный» Елена Бурлова расска-
зывает аудитории о том, что из гор-
ного хрусталя создают не только 
украшения для колец и ожерелий, но 
призмы и спектрографы для радио-
техники.
— Минералы не назовешь уникаль-
ными. В России их можно встретить 
почти повсеместно, — поясняет Елена 
Бурлова. — Но из этих не представля-
ющих почти никакой ценности кам-
ней получаются красивые украшения. 
Например, из малахита, агата, розо-
вого кварца. 

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

1 июня 2017 года председатель 
окружного совета ветеранов 
Елена Дубман отметила юбилей 

По данным mskagency.ru

Участники программы «Москов-
ская смена» в 2017 году

132
Общеобра-
зовательные 
школы

30 
Спортивные 
школы

104
Учреждения 
Департамента тру-
да и соцзащиты 
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Уникальные лавочки 
Все лавочки, беседки и даже урны будут выполнены 
в собственном уникальном стиле: на них также 
«расцветут» фруктовые деревья. А наливные яблоч-
ки будут вырезаны узором на дизайнерских урнах.

Сцена у библиотеки 
В Яблоневом саду появится зона массовых 
мероприятий, где будет установлена сцена. 
Определенно, она станет еще одной пло-
щадкой для выступления различных звезд 
во время городских и районных праздников. 
При желании здесь можно будет проводить 
мастер-классы, публичные лекции и даже 
уроки актерского мастерства. Слушатели 
займут удобные места. Отдельно сделают 
площадку для зрителей.

Обмен книгами 
Уличная библиотека с удобными лавочками и стеллажами 
для буккроссинга — обмена книгами — придется по вкусу 
всем, кто свободное время проводит за чтением. Здесь можно 
будет подобрать издание под настроение или для поездок 
в метро. А также поделиться с москвичами уже прочитанными 
книгами.

Изюминка сада 
Необычный арт-объект — 
огромное яблоко — по за-
мыслу проектировщиков, 
станет не только символом сада, 
но и местом притяжения моло-
дых и амбициозных дизайне-
ров. Один только вид наливного 
яблочка сможет вдохновить их 
на новые произведения совре-
менного искусства.

Освещение 
Фонари для парка идеально впишутся в новую 
концепцию. По задумке дизайнеров, по форме 
они будут напоминать бутоны яблоневых цветов

В районе Нагатино-Садовники обновят старинный Яблоневый сад. Его история насчитывает несколько веков. 
Когда-то за фруктовыми деревьями ухаживали садовники царя. С тех пор многое изменилось, кроме одного: 
по аллейкам фруктовых деревьев до сих пор любят прогуливаться жители Москвы. Реконструкция поможет со-
хранить уникальный Яблоневый сад. Рабочие уже провели омолаживающую обрезку деревьев и высадили но-
вые яблони. Теперь нужно разбить цветники, поставить скамейки, сделать освещение, обустроить комфортные 
зоны для отдыха жителей столицы. Работы займут все лето. Однако после этого у сада появится собственный 
символ — огромное наливное яблоко.

Под шелест 
наливных яблок 

ДВОРЦОВЫЕ САДЫ 
СПАЛЬНОГО РАЙОНА

ИСТОРИЯ

Впервые село Нагатинское упоминается 
в первой половине XIV веке в духовной 
грамоте московского и великого влади-
мирского князя Ивана Даниловича Ка-
литы как подмосковное село вместе с се-
лом Коломенским. Судя по всему, они 
были образованы переселенцами из го-
рода Коломны Рязанского княжества, 
которые были известны как хорошие са-
доводы и огородники.
Деревня Садовники, или Садовая слобо-
да, относилась к Коломенским вотчинам. 
Здесь жили «дворцовые» садоводы. 
В XVII веке в Коломенском числились 
42 садовника, которые обслуживали об-
ширные сады царской усадьбы. Изна-
чально сады были созданы для прогу-
лок. А уже потом в них стали выращивать 
яблони, груши, вишни, сливы различных 
садов, крыжовник, смородину и малину. 
Также культивировались разные овощи 
и разводили крупный рогатый скот.

В Южном 
округе, помимо 
пышных садов 

«Коломенского», 
«Царицына» 

и дендропарка, появится 
еще один благоустроенный 
сад, где москвичи будут 

гулять летними 
вечерами

БИБЛИОТЕКА ПАРКОВОЧНЫЙ КАРМАН

УЛИЧНАЯ БИБЛИОТЕКА

УРНЫ

СВЕТИЛЬНИКИ

СКАМЕЙКИ

БЕСЕДКИ

ЦЕНТРАЛЬНАЯ КЛУМБА

СЦЕНА

АРТОБЪЕКТ ЯБЛОЧНЫЙ

ПОДЗЕМНЫЙ ПЕРЕХОД

Департамент природо-
пользования наш проект 
благоустройства Яблоне-
вого сада утвердил, по-
этому смело начинаем 

по нему работать. Если все реализу-
ем, как задумали, получится очень 
красиво. В парке появятся пеше-
ходные дорожки, которые миними-
зируют негативную нагрузку на сам 
сад, красивые лавочки. С наступле-
нием сумерек сад будут освещать 
декоративные фонари уникального 
дизайна. Еще одной фишкой станет 
воздушная арка около Библиотеки 
имени Толстого, где появится сце-
на для проведения районных меро-
приятий и боксы для книг. С их по-
мощью люди смогут обмениваться 
прочитанными книгами.
Благоустройство Яблоневого сада 
планируем завершить к концу лета, 
чтобы в День города жители райо-
на смогли погулять по обновленно-
му парку.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ
глава управы района Нагатино-
Садовники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Уставшая после рабочего 
дня жительница пятого 
подъезда Любовь Авакова 
подходит к лифту и нажи-
мает кнопку вызова. Меха-
низмы подъемника, кото-
рый в это время находится 
на первом этаже, приво-
дятся в движение. Однако 
двери на первом этаже не 
открываются, вместо это-
го лифт едет вверх. Прихо-
дится добираться до нуж-
ного этажа на грузовом 
лифте — или пешком. Но 
и это еще не все. Как рас-
сказала «ЮГ» Любовь Ава-
кова, даже когда успешно 
попадаешь в злосчастный 
лифт и нажимаешь кнопку 
нужного этажа, лифт все 
равно делает все по-своему 
и привозит совсем не туда, 
куда требуется.
— Можно ехать и останав-
ливаться на каждом эта-
же, — жалуется Любовь 
Авакова. — Данная про-
блема, кстати, относится 
к обоим механизмам — 
как к пассажирскому, так 

и к грузовому лифту. На та-
кие незапланированные 
путешествия по подъезду 
тратится уйма времени. 
На жалобу оперативно от-
реагировала управляю-
щая компания ГБУ «Жи-
лищник района Москворе-
чье-Сабурово».
— Как только поступила 
заявка от жителей по этой 
проблеме, мы связались 
с Мослифтом, который 
обеспечивает исправ-
ность лифтового оборудо-
вания в этом доме, — рас-
сказала начальник инже-
нерной службы «Жилищ-
ника» Марина Черкова. — 
Починка неисправности 
заняла сутки.
По словам Черковой, была 
заменена ячейка гальва-
нической развязки, уста-
новленная в логическом 
блоке управления. Имен-
но эти детали отвечают за 
доставку пассажира до 
нужного этажа.
КИРИЛЛ БОРИСКИН 
k.boriskin@vm.ru

Жительница дома № 18, корп. 2, по Кантеми-
ровской улице пожаловалась на неисправный 
лифт, который буквально жил своей жизнью. 

Неисправный лифт 
починили за сутки 

Жильцы одного из домов на 
Варшавском шоссе уже че-
тыре года как пытаются 
сменить управляющую ком-
панию. Корреспондент 
«Южных горизонтов» от-
правился на место, чтобы 
разобраться в ситуации. 
За обычный на первый 
взгляд дом — три подъезда, 
голубая плитка на фасаде, 
развернулась настоя-
щая  борьба, и ни одна 
из сторон не хочет от-
ступать.
Когда дом сдали в экс-
плуатацию, его обслу-
живанием занялась 
одна из дочерних компа-
ний застройщика. Она 
должна была следить за до-
мом, пока все квартиры не 
будут заселены. И только 
что переехавшие жильцы 
даже не задумывались, что 
переплачивают за обслужи-
вание.
— А потом выяснилось, что 
большая часть услуг, за ко-
торые жильцы платили, или 
вообще не должны оплачи-

Домашний 
фронт 

15 июня 2017 года. Председа-
тель совета одного из домов 
на Варшавском шоссе Алек-
сандр Филимонов показывает 
платежные квитанции 

МИХАИЛ 
АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@
vm.ru

Медицинские
услуги

Строительство и ремонт

«Авиамоторная»
☎ (495) 669-31-55

«Арбатская»
☎ (495) 96–100–97, 
727-13-27

 «Белорусская»
☎ (495) 741-92-21

«Кузнецкий Мост»
☎ (495) 933-35-72

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04 
доб. 132, 121

Работа и образование

Товары и услуги

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Юридические услуги
Искусство
и коллекционирование

 Реклама 
Недвижимость

■ Автовыкуп. Т. 8 (967) 100-09-00

■ Рем. швейн. маш.Т. 8 (495) 642-58-07

■ Обивка мебели. Т. 8 (495) 221-95-15

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. Выпишем 
из квартиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-85-01 
■ Юристы. Решение сложных вопросов. 
Ст. м. Алма-Атинская. Т. 8 (495) 22–319–22
■ Адвокаты. Т. 8 (916) 134-36-14
■ Возврат кв-р. Т. 8 (495) 210-25-63

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Купим книги. Т. 8 (925) 585-40-56
■ Часы, книги. Т. 8 (495) 723-19-05

■ Охранник. Т. 8 (910) 001-69-39

Мебель

■ Обои. Т. 8 (963) 976-11-85
■ Электрика. Т. 8 (495) 760-52-85

■ 115 км от МКАД Каширское ш. 
от 6000 р/сот. от 50 сот. Коммуникации, 
ИЖС. zemlimsk.ru. Т. 8 (495) 120-80-78
■ Сниму квартиру. Т. 8 (925) 038-19-63
■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

ваться, или должны, но 
только по решению общего 
собрания собственников, — 
возмущается председатель 
совета дома Александр Фи-
лимонов, шурша платежны-
ми квитанциями с завыше-
ными ценами.

— А можно не оплачи-
вать квитанции? — 
спрашиваю. 
— Нет, это будет нару-

шением закона уже с на-
шей стороны. Сменить 

управляющую компанию 
можно двумя способами. 
Либо по результатам кон-
курса, который проводит 
управа района, либо по ре-
шению собрания собствен-
ников помещений. Сначала 
управа действительно про-
вела конкурс, который вы-
играла другая организация. 
На такое решение дочер-
няя компания застройщика 

тут же подала в суд. И прои-
грала. Но они все равно 
не согласились с решением  
суда  и продолжают управ-
лять домом. Он новый, поч-
ти не надо ничего вклады-
вать. И пока новые жиль-
цы заселяются, их можно 
продолжать обирать, — го-
ворит Александр Фили-
монов.
В итоге компанию, побе-
дившую в конкурсе, просто 
не подпустили к дому, и она 
отказалась. Через год жиль-
цы выбрали новую управля-
ющую компанию самостоя-
тельно, но и она не дожда-

лась ни ключей от подва-
лов, ни документов на дом. 
В третий раз жильцы «за-
бросили невод» и вытащи-
ли районный «Жилищник».
— Ведь чем хороши город-
ские компании — они не 
проводят расчеты сами. 
В многофункциональном 
центре сидит бухгалтер, ко-
торый считает по нормаль-
ным тарифам, — поясняет 
выбор Александр Фили-
монов.
Но тут случилось стран-
ное — город не может «зай-
ти» в дом и приступить к ра-
боте. Параллельно дочер-

няя компания застройщика 
рассылает иски в суд, несмо-
тря на предписания Мо-
сковской жилищной ин-
спекции передать докумен-
ты и заплатить штраф.
— И даже это предписание 
они обжаловали в суде. Но 
проиграли, — продолжил 
Александр Филимонов. — 
И две апелляции в суде тоже 
отклонили.
Но все это затягивает вре-
мя. Выход из ситуации — 
только с помощью поста-
новления суда передать до-
кументы в районный «Жи-
лищник».

Присылайте ваши 
жалобы на электронный 

адрес ug@vm.ru для нашей 
постоянной рубрики 

«Ревизор».
Мы обязательно 
разберемся!

В этом доме жильцы вы-
брали новую управля-
ющую организацию, 
однако старая отказыва-
ется передавать ей дела. 
Предписание Мосжилин-
спекции о передаче до-
кументов новой управ-
ляющей организации 
было обжаловано в суде, 
но было признано право-
мерным. Поэтому в суде 
был запрошен исполни-
тельный лист. После того 
как он будет получен, мы 
передадим его в службу 
судебных приставов. 

СВЕТЛАНА ПОВЯКАЛО  
инпектор Мосжилинспекции 
по ЮАО 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Социальный центр святителя Тихона 
запустил акцию по сбору бытовой утвари 
для выпускников детских домов 
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Общеобраз ов ательная 
школа № 2016 в Нагорном 
районе самая обычная, как 
говорит директор учебно-
го заведения Светлана Чер-
никова. Но тут же добавля-
ет, что есть одно суще-
ственное но. 
— Результат во многом 
определяет учитель. От 
того, какую мотивацию он 
предложит ученику, зави-
сят и настрой, и его стрем-
ление добиться победы, — 
отмечает Светлана Алексе-
евна. 
По словам директора шко-
лы, ученицы образователь-
ного учреждения сами про-

явили интерес к состязани-
ям. Учитель физкульту-
ры Сергей Гераськин спорт-
сменок не бросил и сам го-
товил их к сдаче нормати-
вов «Готов к труду и оборо-
не». Так, Ксения и Юлиана 
успешно выдержали во-
семь испытаний в Центре 
физической культуры 
и спорта Москомспорта, 
показав при этом результат 
выше стандартного: они 
пробежали 100 метров бы-
стрее, чем за 16,3 секунды, 
подтянулись из виса лежа 
более 19 раз, прыгнули 
с места дальше 190 санти-
метров. Нормативы сдава-

ли ученики почти всех 
школ Южного округа. 
— Думаю, это отличный по-
казатель для нас. В нашей 
школе уроки физической 
культуры преподаются так 
же, как и везде, — замечает 
Светлана Черникова. — Но 
что-то детей все-таки увле-
кает и заставляет участво-
вать в таких состязаниях. 
Кстати, отличным приме-
ром для учениц образова-
тельного учреждения мо-
жет послужить сама дирек-
тор учебного заведения. 
Светлана Алексеевна уже 
два года подряд занимается 
латиноамериканскими 

танцами. И бросать пока не 
собирается. Но это еще не 
все. Если остается свобод-
ное время после занятий, 
она либо катается на роли-
ках, либо занимается сило-
вым фитнесом. Короче го-
воря: «О, спорт! Ты — мир!»
— Девушки не собираются 
оставлять занятия спор-
том. Кроме этого, 24 июня 
они планируют поучаство-
вать в выполнении норма-
тивов в парке «Кузьмин-
ки», — продолжает Светла-
на Черникова. — Конечно 
же, будем за них болеть!

ПЕТР ЛУКАВИН
okruga@vm.ru

Ученицы 11-го класса школы № 2016 Нагорного района Ксения Линяева и Юлиана Кавкалова получили золотые значки за отличные спортивные ре-
зультаты. Они успешно сдали нормативы Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса под старым советским названием «Готов к труду и обо-
роне».  Директор учебного заведения Светлана Алексеевна рассказала, как удается достичь таких результатов. 

13 июня 2017 года. Директор школы № 2016 Нагорного района 
Светлана Черникова 

За сданные нормативы — золото 

13-летняя ученица гимна-
зии № 1579 Стефания Куш-
кова стала победительни-
цей Всероссийских сорев-
нований по шашкам, кото-
рые проходили в Сочи в кон-
це мая — начале июня.
Стефания занимается шаш-
ками с 9 лет, пошла по сто-
пам деда — кандидата в ма-
стера спорта. Она предпо-
читает русские и стоклеточ-
ные шашки.
— В секцию шашек меня 
привел мой отец Сергей Ев-
геньевич, который хотел, 
чтобы я продолжила семей-
ную традицию. Сам папа 
стал заниматься этим ви-

дом спорта уже после меня, 
и сейчас он имеет первый 
разряд, — рассказала юная 
шашистка.
Видимо, способности к это-
му виду спорта ей переда-
лись по наследству: в пер-
вый же год занятий она по-
бедила на чемпионате Мо-
сквы. Но столь стремитель-
ный успех не вскружил Сте-
фании голову.   
Многоходовые комбина-
ции, просчитывание хо-
дов — эта сложная интел-

30 мая 2017 года. Победительница Всероссийского чемпионата 
по шашкам Стефания Кушкова с дипломом и медалью 

АННА 
МОСКОВКИНА   
okruga@vm.ru

15 июня 2017 года. Председатель Совета общественных пунк-
тов охраны порядка Донского района Екатерина Николаева 

Председатель Совета об-
щественных пунктов охра-
ны порядка (ОПОП) Дон-
ского района Екатерина 
Николаева сразу начинает 
со статистики: 
— В этом году зарегистри-
ровали только пять жалоб 
на громкую музыку. В про-
шлом — 27. С нарушителя-
ми провели беседы... Еще 
в компетенцию наших со-
трудников входят обеспе-
чение личной безопасно-
сти граждан, профилакти-
ка беспризорности. Мы 
контролируем санитарное 
состояние жилых террито-
рий и организацию содер-
жания животных.
Чтобы попасть в ОПОП, 
нужно иметь опыт работы 
в органах правопорядка 
или государственной вла-
сти и управления. Есте-
ственно, высшее образова-
ние. И, конечно, умение 
слушать людей. 
В настоящее время в Дон-
ском районе действуют че-

тыре таких пункта. Они 
были созданы в 2006 году. 
— Каждый день с жителя-
ми проводятся профилак-
тические беседы, — про-
должает Екатерина Нико-
лаева. — Довольно часто 
мы сталкиваемся с обма-
ном пожилых людей. Мо-
шенники пользуются их до-
верчивостью. Поэтому уже 
на конкретных примерах 
разбираем, как не попасть-
ся на уловки преступника. 
Председатель рассказыва-
ет, что ОПОП отчасти за-
нимается и миграцион-
ным контролем. 
— Скажем, узнали, что 
в квартире нелегально 
проживают 10 иностран-
ных граждан. Сразу же со-
ставляем заявление в по-
лицию, — говорит Екате-
рина Николаева. — Бук-
вально на следующий день 
этих граждан выдворяли 
из страны.
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

Почти незаметные, но важные учреждения. 
Екатерина Николаева рассказала, как работа-
ют общественные пункты охраны порядка. 

Громкая музыка 
отменяется 

лектуальная игра сильно 
увлекла девочку. Особенно 
интересно ей изучать ло-
вушки и комбинации. 
— Один из самых разрабо-
танных дебютов — это так 
называемая городская пар-
тия. Ее суть состоит в том, 
чтобы белые заняли центр 
доски и провели атаку по 
правому флангу противни-
ка. Черные же пытаются 
окружить соперника, — по-
делилась чемпионка.
А вообще, после первых 
трех ходов каждого игрока 
существует более девяти 
миллионов возможных 
комби наций.
— Я чувствую, как занятия 
шашками помогают мне 
в учебе. Этот спорт выстра-
ивает логическое мышле-
ние, помогает находить но-
вые, нестандартные реше-
ния. И касается это не толь-
ко точных наук, — расска-
зала школьница.
Стефания играет в основ-
ном с профессионалами, но 
не отказывает, когда пар-
тию-другую ее просят сы-
грать одноклассники. 
— Конечно, приходится 
поддаваться... — улыбается 
она. — Ребята часто это за-
мечают и обижаются: ну не 
может кандидат в мастера 
спорта проиграть люби-
телю!
К этому виду спорта девоч-
ка относится достаточно 
серьезно. Ее задача мини-
мум — получить звание ма-
стера спорта, задача мак-
симум — стать победите-
лем чемпионата мира по 
шашкам.

Эта победа — не первый 
шашечный трофей в ко-
пилке Южного округа: 
в мае, женская сборная 
школы № 1450 «Олимп» 
заняла  первое  место 
в турнире по шашкам 
в рамках Президентских 
спортивных игр. Юноши 
взяли серебро. 

КСТАТИ

Обычно Стефания 
играет с такими же 
профессионалами, 
но не отказывает 
в партии и друзьям 
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Чемпионка 
по наследству 
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16 июня 2017 года. Внучка старшего лейтенанта Василия Матвее-
ва Наталья с дочкой Машей показывает фронтовые письма (1). 
Вырезка из «Красной звезды» о передаче по ленд-лизу танков 
подразделению, где служил Матвеев (2). Старожил деревни Чер-
таново Борис Фокин показывает шинель немца Курта (3)

оси. Тогда Екатерина вы-
крикнула, что это не Лес-
ная деревня, а чертова! 
Слова императрицы за-
помнили и такое назва-
ние закрепилось за ме-
стом.
По словам Бориса Васи-
льевича, во второй раз де-
ревня поменяла название 
в 1861 году, после отмены 
крепостного права. 
— Когда определяли но-
вые границы земли, черта 
пролегала рядом с дома-
ми поселения. С дома мо-
его прадеда Никиты Фо-
кина началась деревня 
Черта Новая, или попро-
сту Чертаново.

Сейчас в столице есть три 
района Чертанова: Север-
ное, Центральное и Южное. 
Но есть еще одно, которое 
находится на западе. Прав-
да, в Московской области, 
под Волоколамском. Там 
в 1941 году деды и прадеды 
сражались за родину, отда-
вали свои жизни в ожесто-
ченных боях. Корреспон-
денты «ЮГ» накануне го-
довщины нападения фа-
шистской Германии на Со-
ветский Союз отправились 
в деревню Чертаново и уз-
нали, что эти два места свя-
зывают не только схожие 
названия, но и судьбы.
...Из центра Москвы до-
браться до Чертанова Мо-
сковской области можно за 
четыре часа. Сначала до 
Волоколамска на электрич-
ке, потом на автобусе до 
Спасса. 
В ХIХ веке в Чертанове про-
живали почти 300 человек, 
а по последней переписи на-
селения — всего 42 жителя. 
Как и в современном рай-
оне Москвы, когда-то здесь 
располагался аэродром, 
а с названием места связано 
множество легенд. 

ЦАРСКАЯ КАРЕТА ДВА 
КОЛЕСА ПОТЕРЯЛА
В свои 79 лет Борис Василье-
вич Фокин, житель подмо-
сковной деревни Чертано-
во, выглядит хорошо. Креп-
кие рабочие руки, постоян-
но сосредоточенный взгляд. 
Историю деревни знает с ос-
нования древней династии 
Фокиных — с 1167 года. 
Одна из местных ле-
генд гласит, что на-
звание деревни из-
менилось в 1775 
году после проезда 
по местным доро-
гам императрицы 
Екатерины II. 
— У деревни, кото-
рая называлась Лес-
ная, стоял простой 
узкий мостик из круглых 
бревен. Двум повозкам 
разъехаться невозможно, 
а тут — карета! Распрягать 
ее не стали и решили пере-
сечь мост так. На середине 
одна из лошадей рванула 
вперед. Карета и накрени-
лась — колесо застряло 
между бревен. 
— Позвали местных, что-
бы поднять царскую каре-
ту. Крестьяне помогли. Ку-
чер натянул поводья, 
и тройка рысью побежала 
дальше вдоль деревни. 
А через двести метров — 
опять авария: соскочило 
второе колесо! Оказалось, 
кто-то стащил чеку, кото-
рая держала колесо на 

Чертаново, 
моя судьба 

ШИНЕЛЬ КУРТА
Наверное, просторному 
полю, которое расстила-
ется перед нами, по ночам 
до сих пор снятся движе-
ние шасси и гул взлетаю-
щих самолетов. Сейчас 
все поросло лопухами... 
К началу Великой Отече-
ственной Борису Фокину 
было всего четыре года. Из 
того страшного времени 
Борис Васильевич ярче 
всего запомнил немца 
Курта, который остано-
вился в их доме.
— Он тогда приказал моей 
матери Антонине «каж-
дый день готовить курицу 
и ставить на стол само-

Деревня Чертаново рас-
положена  на  западе 
Московской  области, 
в южной части Волоко-
ламского района, рядом 
с автодорогой Р108 (Су-
ворово — Руза), пример-
но в 9 км к югу от города 
Волоколамска. В 1941 го-
ду здесь проходила обо-
рона Москвы. 
Связана прямым авто-
бусным  сообщением 
с  районным  центром. 
Ближайшие населенные 
пункты — село Спасс, 
деревни  Коняшино 
и Кузьминское. С 2006 го-
да — деревня сельского 
поселения Спасское Во-
локоламского муници-
пального района Москов-
ской области. Население 
на  момент  переписи 
2010 года — 42 человека.

СПРАВКА
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вар», — говорит на 
ломаном русском 
Борис Васильевич, 
изображая немца.  

На пять дней птицы 
хватило, а дальше — все, 
кончились. 
— Найн, нет курей, — ска-
зала тогда немцу Антони-
на и развела руками.
Курт, вспылив, схватил 
офицерский маузер, выбе-
жал во двор и рванул к са-
раю, где находилась дра-
гоценная для всей дерев-
ни корова. Мать Фокина 
тогда закрыла животное 
собой. Немец направил 
дуло пистолета. Еще миг... 
Но выстрелить не успел. 
Бабушка Бориса Василье-
вича Анастасия побежала 
к фашисту сзади и надела 
на голову корзину.
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щих самолетов. Сейчас 
все поросло лопухами...
К началу Великой Отече-
ственной Борису Фокину 
было всего четыре года. Из 
того страшного времени 
Борис Васильевич ярче 
всего запомнил немца 
Курта, который остано-
вился в их доме.
— Он тогда приказал моей 
матери Антонине «каж-
дый день готовить курицу 
и ставить на стол само-

вар», — говорит н
ломаном русско
Борис Васильевич
изображая немца.

На пять дней птицы
хватило, а дальше — все
кончились.
— Найн, нет курей, — ска
зала тогда немцу Антони
на и развела руками.
Курт, вспылив, схвати
офицерский маузер, выбе
жал во двор и рванул к са
раю, где находилась дра
гоценная для всей дерев
ни корова. Мать Фокин
тогда закрыла животно
собой. Немец направи
дуло пистолета. Еще миг
Но выстрелить не успел
Бабушка Бориса Василь
вича Анастасия побежал
к фашисту сзади и надел
на голову корзину.

— Поступок расценили как 
покушение на офицера не-
мецкой армии, —  говорит 
Фокин. 
Всей семье грозил расстрел. 
Однако на казнь пяти чело-
век требовалось разреше-
ние старшего по званию. 
Тот, узнав, как Курт питался 
во время нехватки прови-
зии, разрешения не дал. 
Но семью Фокиных все рав-
но наказали. Отправили 
строить рабочий лагерь 
в Коняшино. Но уже в октя-
бре сосредоточенная под 
Волоколамском немецкая 
армия понесла значитель-
ные потери. Про  строящий-
ся лагерь пришлось забыть.
Вернувшись домой в сере-
дине зимы, Фокины нашли 
родное Чертаново сожжен-
ным. На месте своего быв-

шего дома Борис Василье-
вич нашел шинель Курта, 
которая и до сих пор, правда 
без погон, висит на гвозде 
в сарае.

ПИСЬМА С ФРОНТА
Прямо напротив бывшего 
аэродрома под сенью дере-
вьев находится братская мо-
гила. Здесь похоронены 
602 советских воина, кото-
рые вели ожесточенный бой 
с фашистскими захватчика-
ми под Москвой. В настоя-
щее время известны имена 
только 55 из них. 
Последнее имя — солдата 
Матвеева В. Г. — появилось 
на плите недавно — 
в 2015 году. «Василий Гав-
риилович погиб здесь 28 де-
кабря 1941 года», — читаем 
выбитую на плите надпись. 
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Фото Василия Гаврииловича (4), жены Марии и сына Валерия (6) 
(из семейного архива Матвеевых). Письмо политрука Марии 
Алексеевне, в котором сообщалось о гибели мужа (5). 10 июня 
2017 года. Братская могила в деревне Чертаново, где похоронены 
602 советских воина (7)

Потомки старшего лейте-
нанта Матвеева сейчас жи-
вут в Москве, и долгое время 
их родным районом было 
именно Чертаново. Наталья 
Матвеева внешне похожа на 
бабушку Марию Алексеев-
ну, которая всю жизнь жда-
ла с войны мужа Василия. 
Мягкие черты лица, откры-
тые добрые глаза. Волосы, 
разделенные на ровный 
пробор, и высокий, почти 
сократовский лоб. Наталья 
перебирает фронтовые 
письма как семейные со-
кровища и говорит, что эти 
реликвии нашлись лишь 
после смерти бабушки.
— Ей было очень больно 
вспоминать о муже. Письма 
она хранила в темной ко-
робке, чтобы не выцвели, 
и берегла от внуков, боя-
лась, что потеряют.
В письмах Василий Гаврии-
лович называл любимую 

жену Машу Мусиком, а сына 
Валеру — Лериком. Она 
очень долго его ждала, наде-
ясь, что однажды летним 
утром он вернется. Хоть ра-
неным, хоть без ноги, хоть 
бывший в плену. 
Этим весточкам-кораблям 
с фронта больше 70 лет. Ли-
сточки мягкие, на сгибах 
почти истерлись, а некото-
рые слова едва 
различимы.  
Переворачиваю 
тонкий лист. Чер-
нила, размытые 
от слез, говорят 
о содержании 
раньше, чем на-
чинаю читать.
Мария Алексеевна! Ваш 
муж, командир 2-й танко-
вой роты, ст. лейтенант, 
т. Матвеев погиб смертью 
храбрых в борьбе с фашиз-
мом на подмосковном фрон-
те под деревней Чертаново 

28 декабря 1941 года. В этот 
день он трижды водил свою 
роту в атаку, дважды выхо-
дил победителем. Но в тре-
тий раз вражеская пуля по-
разила нашего боевого друга 
и командира, Вашего милого 
мужа Василия.
Я еще раз вглядываюсь в ме-
стами затертые буквы: 
вдруг что-то упустила. На-

верное, Мария Алексеевна 
также вчитывалась в каж-
дое слово. Потом положила 
письмо и опустила руки. 
А в колыбели проснулся сын 
и заплакал. Вытерев слезы, 
она прижала похожего на 
мужа Валеру к себе. 

ЛУИЗА НЕ ДОЖДАЛАСЬ...
Почерк Василия Гавриило-
вича мелкий, но понятный. 
Заглавные «м» и «л» в Муси-
ке и Лерике выведены осо-
бенно старательно. Во вре-
мя ожесточенных боев 
в письмах он вспоминает 
о бытовых мелочах. Спра-
шивает, как режутся зубки 
у сына, начал ли ходить, вы-

сылает свою гимнастерку, 
чтобы жена сшила сыну ко-
стюмчик. И, конечно, рас-
сказывает о фронтовых под-
вигах и историях.
Среди них есть такая исто-
рия, где неожиданно появ-
ляются знакомые по расска-

зу жителей деревни Черта-
ново имена: 
«У одного убитого офицера 
мы нашли письмо от его Лу-
изы (он ей писал: «Дорогая 
Луиза! Мы скоро заканчива-
ем свою кампанию, через 2–3 
дня будем в  Москве»). Она 
ему отвечает: «Дорогой 
Курт, подбери в России горо-
дишко, похожий на наш, 
и через пару месяцев я к тебе 
приеду». И дальше: «Чтобы 
я  отличалась от русских, 
купи мне несколько пла-
тьев» (и  перечисляет их 
цвета) — и дает ему зада-
ние приготовить ей туфли 
всех мод». Видишь, Курт ей 
все приготовил и  сам дей-
ствительно остался в Рос-
сии, только в сырой земле».
Курт! Тот самый Курт, кото-
рый грозился расстрелять 
всю семью Фокиных, чья 
шинель спустя 70 лет висит 
в сарае в деревне Чертано-
во, обещает возлюбленной 
счастливую жизнь в дале-
кой России. Слава Богу что 
наши войска оказались 
сильнее.

ДРУГОЕ ЧЕРТАНОВО
Всю жизнь Мария Алексеев-
на пыталась узнать о судьбе 
мужа. Из письма политрука 
было лишь известно, что он 
похоронен на опушке леса 
под деревней Чертаново. 
Почему-то Мария Алексеев-
на решила, что речь о месте 
в Южном округе, и обошла 
архивы всех районов Черта-
нова в поисках информации 

о могиле старшего лейте-
нанта, командира роты Ва-
силия Матвеева. Но тщетно.
Лишь спустя десятки лет 
муж внучки Натальи оты-
скал, что в Волоколамском 
районе есть другое Чертано-
во, где проходили линия 
фронта и сильнейшие тан-
ковые сражения.
— Мы отправились в Воло-
коламский архив и обнару-
жили в донесениях о безвоз-
вратных потерях имя 
деда, — рассказывает Ната-
лья Матвеева.
Правду бабушка так и не уз-
нала, но перед смертью за-
вещала внукам найти моги-
лу деда и привезти на ее мо-
гилу горсть земли из той де-
ревни.  
Последнюю просьбу Марии 
Алексеевны выполнили.
АНАСТАСИЯ АССОРОВА, 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
okruga@vm.ru

Мария Алексеевна думала, что 
муж погиб в столичном Чертанове, 
искала сведения по всем архивам 

Чертаново — историче-
ский район на юге Мо-
сквы. Название взято 
от находившейся в рай-
оне Варшавского шос-
се и Сумского проезда 
деревни, которая была 
известна еще с XVII века. 
Сейчас на месте деревни 
расположено три рай-
она со словом Чертаново 
в названии — Южное, 
Центральное и Северное.

В ТЕМУ
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Библиотека № 150 в рамках акции 
«Доброе дело» подарила компьютер 
пенсионеру из Братеева 
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Столы для игры в настольный теннис 
появились в холле первого этажа Культурного 
центра ЗИЛ 
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На выставке «Складки. Видимое-не-
видимое» зрителям будет представ-
лено воплощение идеи складки — 
самой обычной, той, что возникает, 
например, на ткани. Скульптуры из 
металла, бумаги, пластика, живо-
пись — все экспонаты будут содер-
жать складки.
— Идея — представить многообра-
зие складок как природное явление 
и как прием в искусстве. Художники 
сгибают бумагу, играют со складка-
ми, внедряют их в картину, фото-
графируют, — рассказала куратор 
проекта Анастасия Мартынова.
Свое видение складок представят 
художники из России и Европы. 
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
okruga@vm.ru

Экспозиция подготовлена Главным 
архивным управлением Москвы. 
На выставке будут представлены ар-
хивные фотографии, посвященные 
семейным ценностям и взаимоот-
ношениям детей с родителями. По-
сетители библиотеки увидят как 
любительские фотографии «народ-
ных» авторов, так и снимки знаме-
нитых отечественных фотографов.
Герои представленных снимков — 
и рядовые горожане, и выдающиеся 
москвичи. Например, в экспозицию 
вошли фотографии участника Пер-
вой мировой войны Михаила Исае-
ва, художника Юрия Ракши и акаде-
мика Николая Пилюгина. 
КИРИЛЛ ЖУРАВЛЕВ
okruga@vm.ru

Познавательная прогулка «Мисти-
ка Голосового оврага» познакомит 
жителей Южного округа с местами, 
вокруг которых сложилось множе-
ство легенд. Так, желающие смогут 
узнать, часто ли совершались жерт-
воприношения на «Девичьем кам-
не» и почему его считают уникаль-
ным. Экскурсоводы расскажут о не-
обычном «Камне-гусе» и с какими 
народными легендами он связан. 
Кроме этого, отделить правду от вы-
мысла помогут сотрудники музея 
«Коломенское». Двухчасовую про-
гулку по загадочным местам запо-
ведника можно совершить в любое 
воскресенье вплоть до 31 августа по 
предварительной записи. 
ПЕТР ЛУКАВИН
okruga@vm.ru

Уникальный выставочный 
проект открылся в галерее 
«На Каширке». 

29 июня в библиотеке № 138 
откроется фотовыставка 
«Свет отчего дома». 

Секреты о Голосовом овраге 
расскажут на экскурсии 
в парке «Коломенское».

С одежды 
на полотно 

Ценности 
прошлого века 

Мистическая 
прогулка 

В эти выходные Евгений Хавтан 
вместе с группой «Браво» высту-
пит на фестивале Bosco Fresh Fest 
в усадьбе «Царицыно». Накануне 
корреспондент «ЮГ» встрети-
лась с музыкантом и расспроси-
ла, в чем секрет долголетия груп-
пы, о вечных ценностях и о том, 
как меняется город и мы вместе 
с ним.  
Евгений, за тридцать с лишним лет 
существования группы «Браво» 
вы дали огромное количество кон-
цертов. На какой самой необыч-
ной площадке приходилось высту-
пать? 
Это было в Омске в 1986 году. Пе-
ред нами сидели люди, совер-
шившие тяжелые преступления, 
мы им пели наши песни. Уже 
к середине выступления я совсем 

забыл о месте, где мы находимся: 
у меня было ощущение, что это 
наш обычный концерт. 
Вокалисткой в то время была Жан-
на Агузарова? 
Да, из группы она ушла только 
через два года после этого кон-
церта — в 1988 году. 
Кстати, как-то, рассказывая про 
первое знакомство с Агузаровой, 
вы сказали, что обычно приезжий 
человек выдает себя с потрохами 
после первых трех фраз, но она про-
вела гигантскую работу над собой, 
чтобы казаться всем сто-
личной девушкой. Сей-
час вы так же легко по-
сле нескольких фраз мо-
жете отличить столич-
ных девушек от провин-
циалок?
Нет, сегодня это уже 
сделать почти невоз-
можно. Изменилось 
время, и, конечно, изменились 
девушки.
Время многое делает другим... Со-
листы вашей группы тоже измени-
лись? 
Да, с 1995 года место солиста 
в группе принадлежит Роберту 
Ленцу. Солисты, равно как 
и остальные музыканты, меня-
лись, но таков путь группы. 
И Жанна Агузарова, и Валера 
Сюткин были замечательны, 
каждый в свое время. И вся пре-
лесть нашей истории в том, что 

постоянно что-то менялось. Мне 
трудно представить, как музы-
кальный коллектив может суще-
ствовать в неизменном составе 
с самого начала. 
В одном из интервью вы как-то при-
знались, что для вас нормальные 
человеческие отношения с музы-
кантами важнее дружбы. Так чем 
нормальные отношения отличаются 
от дружбы? 
Друг — это близкий тебе человек, 
с которым не связывают произ-
водственные отношения. У меня 
всего несколько таких. Близких 
друзей и не может быть много. 
А нормальные человеческие от-
ношения — это прежде всего вза-

имное уважение друг друга, неза-
висимо от того, прав твой оппо-
нент или нет. Для совместной ра-
боты в группе, которой уже нема-
ло лет, это очень важно. 
Евгений, с момента вашего появле-
ния в группе вас считают одним 
из самых стильным музыкантов 
страны. Где покупаете свои фанта-
стические костюмы? 
В основном за границей во вре-
мя гастролей. Очень люблю 
винтажные магазины, где про-
даются костюмы, галстуки и ру-

башки  шестидесятых годов. 
У меня дома оборудована 
огромная гардеробная специ-
ально для костюмов, потому что 
их очень много. Дело в том, что 
я считаю, что нельзя выходить 
на сцену в одном и том же, поэ-
тому стараюсь каждый раз ме-
няться. 
Какая самая необычная вещь 
была куплена вами за последнее 
время? 
Для меня стало большим откры-
тием, что почти половина муж-
ских рубашек, производимых 
в пятидесятые американской 
промышленностью, были из син-
тетических материалов. Вот 
именно такую я и купил недавно 
в одном из секонд-хендов Сан-
Франциско. Выступать в ней, ко-
нечно, нельзя, но выглядит она 
отлично!
Почему вы, коренной москвич, 
переехали жить из Москвы 
за город? 
Основной причиной стало жела-
ние быть подальше от города 
с его пробками и шумом. Ну 
и, кроме того, я давно мечтал 
оборудовать в гараже студию, 
где бы я мог записываться. А в го-
роде сделать это было бы невоз-
можно. А вообще в последнее 
время Москва хорошеет. Мину-
сы, конечно, есть, но, на мой 
взгляд, это естественный про-
цесс, сопровождающий любые 
перемены. 

Беседовала
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

Евгений Хавтан родился в Мо-
скве 16 октября 1961 года. 
Играть на гитаре начал во вре-
мя учебы в школе. Окончил 
музыкальную школу по классу 
классической шестиструнной 
гитары. Участник групп «Ред-
кая птица» и «Постскриптум», 
лидер и один из самых опыт-
ных музыкантов группы «Бра-
во», которая существует уже 
34 года. 

ДОСЬЕ

Евгений 
Хавтан: 
Музыкант 
должен 
меняться 

Стараюсь дважды 
не выходить на сцену 
в одном и том же 
костюме 

Евгений Хавтан возглавляет группу «Браво» более трех десятков лет. Счита-
ется одним из самых стильных музыкантов нашей страны 
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цами, томатами, бакла-
жанами, перцами стоит 

посадить бархатцы — они 
отпугнут медведку, а также 
проволочника, паутинно-
го клеща и слизней. В саду 
нужно провести обработку 
против гусениц, а если есть 
уже маленькие яблочки, 
обработать их от плодожор-
ки. Как вариант, развесить 
специальные феромонные 
ловушки (см. инфографи-
ку) — сейчас у бабочек как 
раз начинается брачный 
период. Обработайте ягод-
ные кусты, а также огурцы 
и другие уязвимые культу-
ры от тли. Существует масса 
универсальных препаратов 
от вредителей. Среди них  — 
«Алиот», «Биотлин», «Фито-
верм» и другие.

ВРАГ МОЕГО ВРАГА
Помните мудрую послови-
цу: «Враг моего врага — 
мой друг». Это справедливо 
и для насекомых-вредите-
лей. В мире шестилапых 
есть представители расти-
тельноядных, а есть хищни-
ки. И если вы хотите побе-
дить первых, вам нужны по-
следние. По-научному они 
называются энтомофаги. 
К примеру, жужелица унич-
тожает мелких гусениц, ли-
чинки цветочного клопа 
с удовольствием трескают 
галлиц и их выводок, 
а взрослая особь лесного 
клопа избавит сад и огород 
от «малышек» колорадско-
го жука, совки и моли. Если 
в вашем огороде их нет — 
их можно приобрести в ин-
тернет-магазине или при-
влечь с помощью растений: 
горчицы, фацелии, петруш-
ки, сельдерея, чабреца. Их 
ароматы притянут энтомо-
фагов.

15ДАЧА
Дворцово-парковому ансамблю  «Царицыно» 
в этом году исполнится 242 года. День 
рождения отметят 13 августа 
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Теплые деньки настали, сад 
и огород радуют нас своим 
цветом, а кое-что из люби-
мых культур уже начало со-
зревать. Белая полоса? От-
нюдь. Пока мы беззаботно 
рассчитываем на большой 
урожай, вредители не дрем-
лют. Возможно, уже у кого-
то из нас хрумкает какая-
нибудь плодожорка первы-
ми яблочками или какой-то 
колорадский жук пригото-
вился заточить ботву карто-
феля. Тс-с-с, прислушай-
тесь! Слышите? 

ГОРОД ЗАСЫПАЕТ, 
ПРОСЫПАЮТСЯ 
НАСЕКОМЫЕ
Думаете, только вы рас-
строились оттого, что весна 
не радовала теплом? Садо-
вые и огородные вредители 
тоже переживают — из-за 
холодов они вынуждены 
были то засыпать, то просы-

НАТАЛЬЯ 
БУРЛОВА
агроном, 
селекционер

еения отметят 13 августа 

Божья коровка 
спасет урожай 

паться уже несколько раз. 
И каждый раз — на голод-
ный желудок. А посему хо-
тим вас предупредить: на-
секомые сейчас крайне ак-
тивны и даже агрессивны, 
поэтому все культуры нуж-
но в срочном порядке обра-
ботать от «хищников».

НЕ БУДЕМ ЖДАТЬ 
МИЛОСТИ 
НА ОГОРОДЕ
Для начала прове-
дите известкование 
почвы — добавьте 
к каждому кусту пас-
леновых горсть золы 
и немного луковой ше-
лухи. Настоем из этих ин-
гредиентов пролейте кор-
неплоды — так в земле не 
заведется нематода, а запах 
лука отпугнет других вреди-
телей. В междурядье с огур-
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Если вы видите червивый 
плод — это поработала гусеница 
плодожорки. Она прогрызает себе 
путь внутрь созревшего плода 
и съедает все самое вкусное. Гусе-
ницы переходят из плода в плод, 
повреждая за жизнь от 2 до 5 штук

Один из самых известных представителей 
«насекомых-убийц» — божья коровка. 
Эта симпатичная букашка уничтожает тлю 
и самых разных щитовок, а ее малышка — 
личинка — за период своего развития унич-
тожает по 600–800 тлей

Один из самых 
прожорли-
вых вредите-
лей, обитаю-
щих на наших 

участках, — это мед-
ведка. Она не переносит 
резких запахов, поэто-
му рядом с растения-
ми группы риска (пасле-
новых, крестоцветных, 
тыквенных) посадите 
чеснок или мяту. 
А еще нужно поливать 
растения настоем луко-
вой шелухи.

ОКТЯБРИНА 
ГАНИЧКИНА
кандидат сельскохозяй-
ственных наук, телеве-
дущая

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гусеницы-пяде-
ницы (крыжов-
никовая, зимняя, 
обдирало) по-
вреждают кры-
жовник, смороди-
ну, изредка сливу, 
абри кос, персик 
и орешник

Бабочки-плодожорки 
не представляют 
опасность, однако они 
откладывают яйца, 
из которых вылупляют-
ся небольшие (до 2 см) 
гусеницы, сжирающие 
все вокруг. Лет бабочек 
начинается с цветением 
яблони и продолжается 
1,5–2 месяца

Этот вредитель зна-
ком всем. Особенно 
прожорливы у жука 
личинки — за пару 
дней они могут сгубить 
весь урожай картофеля 
и других пасленовых

Ловись, плодожорка 
Действующее 
вещество 
На внутренней поверх-
ности ловушки нанесен 
клей с феромоном

Куда вешать 
Ловушку рас-
полагают на вы-
соте трех метров 
(на этой высоте 
летают бабочки) 
в кроне дерева

Гигиена 
ловушки 
Пойманных ба-
бочек  с клея уда-
ляют шпателем 

Бьем тревогу 
Если в ловушке вы обнаружили боль-
ше пяти бабочек — проведите опры-
скивание сада инсектицидами
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Подготовили ДМИТРИЙ ГАВРИЛОВ (текст),  НАТАЛЬЯ НЕХАЕВА (графика) 



17 июня 2017 года. В «Коломенском» свой национальный праздник Ысыах отметили представители якутского народа. Гулянья были посвящены 385-летию 
вхождения Якутии в состав России. На фото: Александра Ефимова (слева) и Екатерина Ноговицына из Верхоянского улуса 
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Московский областной государственный 
театр юного зрителя представит музыкальную 
сказку «Винни Пух» 24 и 30 июня 

— Мам, я вчера играл в покер и те-
перь съезжаю из вашей квартиры.
— Хорошая новость, поздравляю!
— Спасибо. Вы тоже съезжаете.

Подруга решила поговорить 
о нашем будущем. Час распи-
нался про телепортацию, лазе-
ры и силовые поля. Позже ока-
залось, что я не понял вопроса. 

— А у кого есть самокаты, расска-
жите, на что стоит обратить вни-
мание при выборе? В основном 
я хочу его использовать, чтобы 
добираться до работы и обратно. 
— У меня есть самокат. Советую об-
ратить внимание на велосипеды.

Мой приятель пару месяцев 
назад расстался с девушкой. 
Говорит, что до сих пор живет 
на апрельскую зарплату. 

— О, привет, я так тебя давно 
не видел. 
— Конечно, ведь когда я тебя ви-
жу, то перехожу на другую сторону 
улицы 

Лимон со вкусом помидора, по-
мидор со вкусом сыра, сыр с кис-
линкой лимона... 
— Молекулярная кухня, — ска-
жете вы. 
— Лень мыть нож, — отвечу я. 
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Более полумиллиона заявлений о на-
значении пенсии подано в электронной 
форме в 2017 году.
Число россиян, обратившихся за на-
значением пенсии через интернет с ис-
пользованием электронных сервисов 
Личного кабинета на сайте Пенсионно-
го фонда, увеличилось за пять месяцев 
2017 года почти в пять раз. С января 

по май 2017 года через Личный ка-
бинет подано 582 тыс. электронных 
заявлений граждан о назначении 
пенсии и 951 тыс. электронных заявле-
ний о выборе или изменении способа 
доставки пенсии, что в 4,7 и 4,8 раза 
выше соответствующих показателей 
за аналогичный период 2016 года. На-
помним, в 2016 году Пенсионный фонд 

назначил около миллиона пенсий 
в соответствии с электронными заяв-
лениями граждан, 773 тыс. заявлений 
при этом было подано через Личный 
кабинет на сайте Пенсионного фонда, 
194 тыс.заявлений направлены через 
сайт портала госуслуг. В 66 процентах 
случаев пенсия назначалась полностью 
дистанционно, без личного визита 

гражданина в клиентскую службу ПФР 
для предоставления дополнительных 
документов.
Все электронные услуги и сервисы, 
предоставляемые ПФР, для удобства 
граждан собраны в Единый портал 
на сайте Пенсионного фонда. 
Портал структурирован не только 
по типу получаемых услуг (пенсии, 

соцвыплаты, материнский капи-
тал и др.), но и по способу доступа 
к ним — с регистрацией или без реги-
страции. 
Доступ к услугам с использованием 
персональных данных осуществляется 
через подтвержденную учетную запись 
в Единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА).

Граждане отдают предпочтение госуслугам  в электронном виде 
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